

EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año V

Miércoles 2 de Diciembre de 1903

Núm. 1.248

La cooperación en la labor legislativa

En el elocuente discurso del Sr. Moret, que, por la fuerza dialéctica, por la elevación de las ideas y por la clara apreciación de los hechos, quedará como uno de los mejores que se han pronunciado en esta legislatura, hizo el expresidente del Congreso la manifestación explícita de que el día que se votara el proyecto de saneamiento de la moneda, la cuestión de Hacienda quedaría resuelta. Y de esta declaración tomó pie el Sr. Canalejas para dirigir al Sr. Moret uno de los primeros y más vehementes ataques de su discurso.

Tenemos, pues, frente a frente en este sencillo caso dos políticas, dos conceptos de cómo deben ser las relaciones entre minorías y Gobiernos, y no por tratarse de un proyecto del Sr. Villaverde, sino por lo que hay de general en el asunto, hemos de consagrarle alguna atención.

En primer lugar, la manifestación del señor Moret, a la que acaso dió el Sr. Canalejas mayor alcance del que tenía, fué una muestra plausible de independencia y de sinceridad.

Estamos tan acostumbrados a que en las Cortes se hable para la galería, y aun para aquella parte de la galería más bullanguera y extremada, que el ver que un orador prescindiera de esa adulación instintiva y de ese rendimiento a la sugestión de un público a quien hay que contestar con actitudes violentas y agresivas, y habla con franqueza y no teme aplaudir un proyecto de Gobierno por ser del Gobierno, no puede menos de producir una impresión de simpatía y dar un testimonio de verdad.

Pero dejando esto, penetrando en el fondo de la cuestión, ¿es que la relaciones entre las minorías y los Gobiernos son siempre de guerra? ¿Es que no cabe entre ellos cooperación alguna? Si así fuera, tendrían que ser efímeras y pasajeras todas las empresas de Gobierno; durarían lo que durase la situación que las llevó a la práctica. ¿No sería un contradictorio que la oposición que las combatió a sangre y fuego, y no quiso asociarse a ellas, las respetara al llegar al Poder, precisamente cuando disponía de medios para reemplazarlas por aquellas soluciones que considerase impuestas por el bien público?

En las relaciones entre las minorías y los Gobiernos hay una parte de combate, de lucha, y otra parte de cooperación, porque hay cuestiones de interés nacional inmediato, que no conviene dejar entregadas a las fluctuaciones de la política y en las cuales debe procurarse lograr, mediante transacciones mutuas, el

acuerdo de los pareceres. Así se hizo con la ley del Banco, sin que se escandalizara de ello el señor Canalejas; ¿por qué no ha de hacerse otro tanto con la ley de saneamiento de la moneda? ¿Es menos importante el problema? ¿No se ha presentado desde el primer momento el Sr. Villaverde dispuesto a la mayor transigencia y a admitir cuanto mejor su obra?

¿Vamos a hacer cuestión de partido y de oposición política una aspiración nacional como la de que entre España en el concurso de las Naciones que tienen moneda sana, moneda que conserva su valor fuera de las fronteras y que no resulta gravada por el desnivel del cambio?

Nos parece un absurdo, impropio del claro entendimiento del señor Canalejas, el de medir la democracia o el liberalismo del señor Moret por el juicio que le merezca el proyecto sobre saneamiento de la moneda. No es esta reforma indiferente para las clases populares.

No son ellas seguramente, las que pueden beneficiarse con el agio que la altura de los cambios permite. Por el contrario, sobre ellas, sobre sus medios de subsistencia, sobre cuanto consumen; pesa como un tributo el sobreprecio impuesto por el desmerecimiento de la moneda, que no vale en el mercado universal lo que su cuño dice.

Obra de demócratas y de amigos del pueblo sería contribuir a que cesara ese estado de cosas, procurar la enmienda del proyecto, si está errado; pero atacar el problema y buscar su solución.

Obra más democrática, de cierto, que la de pedir que se aumenten los gastos en beneficio de las diversas clases del Estado.

Si en las relaciones de los partidos ha de predominar el concepto que envuelve el ataque del señor Canalejas al señor Moret por haber aceptado el puesto de presidente de la Comisión del proyecto de cambio, cuando lleguen, si algún día llegan, al Poder los monteristas, ¿qué autoridad tendrán para pedir la colaboración ajena, para hablar de reformas de carácter nacional, para abogar por que se sustraigan de los apasionamientos de la política las medidas a las que conviene dar el apoyo de la colaboración común y del común consentimiento?

LA DUDA

Cuatro estados psicológicos existen en el hombre en cuanto a sus relaciones con el exterior, en el sentido sensitivo.

Estos cuatro estados pueden definirse en los siguientes caracteres: creencia, duda, negación y escepticismo.

Creencia es la afirmación, el conven-

cimiento moral; la fe en una palabra, respecto a que es verdad, indiscutible, cierto, aquello que se profesa y a lo cual se dedican todos los entusiasmos, todas las energías y todas las actividades del espíritu.

La negación, suele ser también a veces una afirmación, pero esa afirmación triste, porque en el terreno de la fe nada resuelve; nada significa ni nada representa.

Negar puede en determinados momentos ser una certeza, pero en materia de creencias es orgullo; es protesta.

El escepticismo resulta demoleedor, porque nada hay en el mundo que mate de forma más completa que la indiferencia y el escepticismo no es otra cosa que la indiferencia llevada a los últimos límites, a la exageración en el ancho campo de las ideas.

La duda en cambio es el tormento; la fluctuación, la lucha: es creer y no creer; es pretender inclinarse a un lado la inteligencia y en seguida cambiar de rumbo; es algo como una perenne discusión dentro del individuo, en la que no se sabe qué es lo que ha de vencer; es dos atracciones de distintas naturalezas tirando de una voluntad débil con igual fuerza y martirizando por lo mismo al individuo.

La duda es peor que la realidad; es más terrible que la certidumbre, en todos los órdenes, que si creer en la fe es una ventura y también en todo lo que se ama, dudar, es espantoso y bien puede compararse a uno de los tormentos morales que más pueden lastimar al hombre.

ESPIRITU RURAL

Ganadería

El ganado español es al ganado mejorado de los países adelantados, lo que las galeras de Colón a los trasatlánticos alemanes últimamente construidos.

Cuando se compara el ganado vacuno español con el resto de Europa, cuando se estudia la evolución de la especie bovina en el siglo XIX, causa espanto ver la decadencia de España; parece imposible que sus hombres de Estado hayan sido tan ignorantes y abandonados que hayan permitido y aun fomentado, esta situación que amenaza hundirnos en la mayor miseria.

Parece imposible que nos hayamos desinteresado por completo del progreso agrícola moderno, siendo así que Francia nos daba un buen ejemplo, a partir de 1830, y, sobre todo, después de la guerra con Alemania.

La riqueza pecuaria ha progresado de manera enorme.

El ganado vacuno, especializándose y perfeccionándose, ha aumentado su capacidad de producción en proporciones inverosímiles, pues hoy sus razas (13.500 500 cabezas) producen una riqueza anual que pasa de 4.000 millones de francos, superior a toda la producción agrícola y pecuaria de España, que solo es de 3.400 millones de pesetas. Seguir, pues, el ejemplo de las naciones más adelantadas es el deber más elemental de los gobiernos, y a ganadería necesita recursos y apoyo eficaz del Estado.

Si el Ministerio de Agricultura ha de responder con sus actos al fin para que se ha creado, es menester que con resolución resuelva los problemas que amenazan acabar con nuestra empobrecida y agonizante ganadería.

Hay que hacer un paréntesis en las cuestiones políticas y dedicarse a las agrarias. Hace falta un avance y estadística de la riqueza pecuaria y un plan de las vías pastoriles que han sido

detenidas al Estado, con grave perjuicio de la ganadería. Conviene crear las pastos regionales modelo, así como las granjas y escuelas experimentales.

Del discurso del Sr. Maura

En la imposibilidad de insertar íntegro el magnífico y notable discurso pronunciado por el Sr. Maura la tarde del Domingo con motivo de su recepción en la Real Academia Española insertamos solo los siguientes párrafos.

Periodicos de partido y periódicos de empresa

"Días críticos, que empeoraban el oficio, digo que fueron los en que floreció mi antecesor ilustra. En la Prensa de entonces, servidora de las clases dominantes, declinaban los que se apellidan periódicos de partido, que significa estar abanderados con un cuerpo de doctrina, puesto a la devoción de determinada causa, sirviendo de expansión y de incentivo a la colectividad de personas adeptas a ciertas ideas, como heraldos y paladines suyos; siempre parciales, pero con franca parcialidad, honradamente confesada a todo lector. Esta clase de periódicos no se extinguió, y por honor de la especie humana hemos de confiar en su perenne supervivencia; lo que aconteció fué caerseles de la mano desfalceda a las clases sociales que venían ejerciendo la dominación política, pues dejaban de merecerla y preparaban con egoísta inercia sus venideras expiaciones. En la Prensa de la burguesía fué el pasar a manos de Sancho la lanza, el arnés y aun la caba gadura de su amo.

El arma poderosa, formidable, de los antiguos combates, sirve ahora al proletariado, al anarquismo y a todas las desesparaciones subversivas, quienes saben blandirla con rencorosa vehemencia.

Surgían a la vez los instrumentos de publicidad, que se suelen denominar periódicos de Empresa; señal de tiempos nuevos, resorte inexcusable para otra vida y otras costumbres, semblante del venidero estado social, cuya enmarañada complejidad llegarán a retratar cuando la mudanza se haya consumado de veras por completo.

Pero mientras el acervo popular de iniciativas incoherentes adquiere bastante lozanía y el hábito de nutrir publicaciones periódicas de esta clase, neutras y verdaderamente abstenidas de la acción directiva y educadora que la otra Prensa asume, cuando proclama y sirve ideales bien definidos; mientras padecemos la degeneración de lo antiguo, sin poseer en su madurez lo venidero, las obligaciones del escritor se agravan, los estímulos que le inquietan se complican y las escabrosidades éticas se le abordan, bordeado por abismos su sendero.

Falta el nervio, que consistía en aquella doctrina única, criterio permanente, norte incommovible en medio de la rotación vertiginosa de acontecimientos y asuntos que entretienen la curiosidad de los muchedumbres.

Hácese más dificultoso, no siendo menos necesario, evitar la tornadiza y envilecida adulación que siempre exigen las pasiones, las crueldades y las demencias efímeras, pero arrebatadas, del vulgo, su soberano. Proclámase el escepticismo doctrinal como holocausto a la neutralidad de la información; pero luego resultan inseparables el relato y la calificación de los hechos; el juicio no se resigna a una jubilación extemporánea, ni sabe nunca la moral inhibirse de los negocios humanos, siquie-

ra la convicción se avenga a callarse y hasta disfrazarse; de modo que la antigua parcialidad, ostensible y sistemática, degenera en incoherentes y mal disimuladas tendencias, truécase por amoríos temporeros, clandestinos, cuando no interesados, cuyo fruto nunca puede ser de bendición.»

Selecta

CALAVERADAS

Es cosa que daría que hacer a los etimologistas y a los anatómicos de lenguas, el averiguar el origen de la voz "calavera", en su acepción figurada, puesto que la propia no puede tener otro sentido que la designación del cráneo de un muerto, ya vacío y descarnado.

Yo no recuerdo haber visto empleada esta voz, como sustantivo masculino, en ninguno de nuestros autores antiguos, y esto prueba que esta acepción piéresca es de uso moderno.

La especie, sin embargo, de seres a que se aplica, ha sido de todos los tiempos.

El famoso Alcibiades era el "calavera", más perfecto de Atenas; el célebre filósofo que arrojó sus tesoros al mar, no hizo en eso más que una "calaverada", a mi entender de muy mal gusto; César, marido de todas las mujeres de Roma, hubiera pasado en el día por un excelente "calavera"; Marco Antonio, echando a Cleopatra por contrapeso en la balanza del destino del imperio, no podía ser más que un "calavera"; en una palabra, la suerte de más de un pueblo se ha decidido siempre por un simple "calaverada".

Si la historia, en vez de escribirse como un índice de los crímenes de los reyes y una crónica de unas cuantas familias, se escribiera con esta especie de filosofía como un cuadro de costumbres privadas, se vería probada aquella verdad, y muchos de los importantes trastornos que han cambiado la faz del mundo, a las cuales han solido achacar grandes causas los políticos, encontrarían una clave de muy verosímil y sencilla explicación en las "calaveradas".

Larra.

DESDE VIENA

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sumario: Profecía cumplida.—Ni en un mercado.—Escándalo sobre escándalo.—Egoísmo.—Grave acusación.

En la carta en que di cuenta de la formación del gabinete que preside el conde Tizza, ya indicaba la serie de obstáculos que tendría que salvar en su gestión ministerial, más nunca creí que mis proféticas palabras, hijas no de un don privilegiado, sino del conocimiento de la marcha de asuntos políticos de Hungría, se vieran tan pronto comprobadas.

En efecto, no todo el partido liberal presta al conde Tizza su decidido apoyo; disiente de él y forma un nuevo grupo que se titula independiente, el conde Alberto Apponyi, cuya separación de la mayoría de la Cámara húngara, era cosa esperada desde que desdese vino al poder el actual gobierno no los radicales extreman su campaña de oposición, conducta que es imitada por el partido católico popular, y las sesiones del Congreso son tumultuosas y se pronuncian en ellas las palabras más soeces e injuriosas.

El relato de una de estas sesiones os dará clara idea de la situación en que el gabinete Tizza se encuentra, y del exacerbamiento de los odios y pasiones de

los diversos grupos que constituyen la Cámara de Diputados.

La sesión de que voy a dar cuenta se celebró el 26 del actual. Una vez abierta aquella, decora el Presidente de la Cámara, Mr. Perezel, que el jefe del partido liberal, el barón de Podmanizky, ha presentado una proposición escrita solicitando que para el pronto despacho de todos los asuntos pendientes de discusión sean dos las sesiones que diariamente se celebren.

Mr. Ugron, la impugna por considerarla contraria al reglamento, y su discurso es acogido con fuertes rumores por la extrema izquierda.

Un diputado increpa al Presidente llamándole bandido. Inútil es decir el escándalo que se promueve.

Empieza a hacer uso de la palabra el Presidente del Consejo, conde Tisza, más apenas se le oye, por continuar el tumulto y seguir incorporándose los diputados de banco a banco.

Por fin consigue hacerse oír, y dice que ciertas prescripciones del reglamento están basadas con arreglo a un pacto de los partidos barnantes.

—Usted ha metido en su bolsillo,— grita Mr. Nicolás Bartha,—las ventajitas de ese pacto.

Y el conde Tisza, airado y con enérgicos ademanes, le responde: No hablemos, Mr. Bartha, de bolsillos, que yo no soy director de un Banco quebrado.

Mr. Geza Gajary, que es aludido, grita con voz estentórea: ¿Qué ha dicho V.,? Repítalo, canalla.

¡Qué escándalo se promueve! Muchos diputados se precipitan sobre Mr. Gajary, y le amenzan; otros, casi todos, abandonan sus escaños y se apolpan en el hemicírculo, chillando y gesticulando como energúmenos.

La confusión es espantosa. Entre los miembros de la mayoría y de las oposiciones se cambian los más vivos apóstrofes, y se cree que los diputados van a venir a las manos.

El Presidente de la Cámara, no pudiendo restablecer el orden, suspende la sesión, y al abrirse de nuevo, continúa en el uso de la palabra el conde Tisza. En su discurso hace un llamamiento al patriotismo de las oposiciones, y dice que la conducta de todos aquellos que se entregan a una obstrucción funesta y peligrosa para la constitución del Estado, será severamente apreciada y les valdrá los más amargos reproches.

Al terminar el orador, se recrudescen el anterior tumulto, en vista de lo cual dijo desdefiosamente a los que le rodeaban pero lo suficientemente alto para que todos lo oyeran:

—«Para producir aun mayor ruido y alboroto, son suficientes cincuenta pescadoras.»

Con lo apuntado se demuestra lo insostenible de la situación del actual gobierno y lo combatido que es por todos, siendo esta la causa del desbordamiento de las pasiones de los que militan en diferentes grupos o partidos.

No dirigen solamente sus ataques a Gobierno, sino que se increpan entre sí y se combaten furiosamente unos a otros, olvidándose todos, absolutamente todos, de los altos intereses de la patria. Sólo impera y habla el egoísmo.

En la sesión que en parte dejo reseñada, se promovió también otro gran escándalo, al pedir el diputado radical «cheque», Mr. Frest, que se nombra una comisión encargada de aclarar las frases que había dirigido Mr. Stein, que le apostrofó en estos términos: «Devuelva V. el reloj que me ha robado en el Konak».

El propagador de esto y quien públicamente le ha aconsejado, ha sido el periodista Mr. Manadl, gran amigo del rey Pedro de Serbia, a quien acompañó desde Ginebra a Belgrado, al ser elegido para ocupar el trono de aquella nación.

Dicho periodista y el diputado monsiel Frest, se encontraron el finalizar la sesión en uno de los pasillos de la Cámara y después de cambiar palabras muy vivas, vinieron a las manos, creyéndose inevitable un lance, aunque de nada sirva comprobar o desmentir la acusación lanzada.

Zerkoe.

Viena 28-11-1903.

Sección Comercial

Telegrama del Colegio de Corredores de Comercio.

Madrid 1

Fondos públicos

4 por 100 Interior..	77'30
5 por 100 Amortizable..	96'30
Banco de España..	481'00
Comp. ^a Arrendataria Tabacos.	446'00

Cambios sobre el extranjero

Cheque vista París..	33'85
Id. Londres..	33'72
Oro Alfonsoino..	31'00
Id. antiguo..	32'00
Id. Isabelino..	34'00

Valores locales

Sociedad Eléctrica de Casillas..	100'00
Idem de la Vega de Armijo..	100'00
Empresa de Mercados, serie A.	100'00
Id. serie B. 6 por 100 privileg. ^{as}	100'00
Empresa de Aguas Potables..	72'00
Acciones de la Plaza de Toros.	176'00
Id. del Circulo de la Amistad..	200'00

Mercado de Córdoba

Aceite, a 34 reales arroba; trigo duro de 40 a 45 reales fanegas; id. blanquillo, de 42 a 44 reales; cebada, a 33 id.; escanda, de 24 a 25; habas castellanas, a 41 id. cochineras, a 42; morunas, a 42; garbanzos tiernos, de 130 a 160; id. duros, a 80; arvejonas, a 40, al pisto, a 90; harina blanca extra, a 71 1/4 reales arroba, idem corriente, a 16 3/4; id. recia asemolada, a 16 1/2; idem superior, a 16; id. corriente a 16 1/4; idem de tercera, a 13 1/4; salvados, de 11 a 13; cabazuela, de 16 a 17; hoja, de 8 a 9.

De la Alcaldía

Subasta de materiales

El Jueves 10 del que rige, a las 2 de la tarde, tendrá efecto en el despacho de esta Alcaldía el segundo acto de subasta para la venta por pujas a la llana de los materiales procedentes del derribo de la casa demolida por ruinosas, número 26 calle de la Cara, valorados en la suma de seiscientos treinta y ocho pesetas noventa y dos céntimos, admitiéndose por espacio de veinte minutos las proposiciones que se formulen y cubran las dos terceras partes de dicha cantidad.

Para tomar parte en el remate presentarán los licitadores con su cédula personal el resguardo que acredite haber constituido el depósito de cincuenta pesetas en la caja de estos fondos.

El importe de la adjudicación deberá abonarse, inmediatamente después de verificarse, por el rematante, quien quedará obligado a retirar de aludido predio repetidos materiales y los que resulten de las fabricas aun subsistentes en el mismo que demolerá a su costa.

Córdoba 1.º de Diciembre de 1903.
—Antonio Pineda.

TOROS EN MEJICO

El Domingo se celebró la quinta corrida de la temporada en la plaza de Méjico, en la que han vuelto a torrear juntos Montes y «Machaquito», seis toros del país, que resultaron buenos.

Montes ha estoqueado regularmente el toro primero, y ha quedado muy bien en los otros dos que le han correspondido, sobre todo en el quinto.

«Machaquito», sigue gustando a los mejicanos por su valentía.

En los tres toros suyos ha ganado otras tantas ovaciones como premio a las tres superiores faenas que ha ejecutado con ellos.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

El último número de revista *Los estrenos*, que tenemos a la vista tiene el siguiente sumario:

El estreno de la Princesa, por Figarillo.—El estreno de la Comedia, por Clarinete.—El estreno de Lara, por el Licenciado Amescua.—El estreno de Eslava, por el Licenciado Tamariz.—

El estreno de Parish, por el Traspunte.—El estreno de Martín, por el Licenciado Tamariz.—El estreno del Cómic, por Ravillita.—Los estrenos en el extranjero, por el bachiller Cromópoli.—A ella, poesía por José Pablo Rivas.—Pinchazos, por Juan Alfiler.—Nuestra información, por Corraveidile.—Mariposeo.—Consejo saludable.—Bibliografía.—Chirigotas teatrales.

LOS JÓVENES TRISTES

Vivimos en pleno desequilibrio espiritual.

Hay muchachos de veinte primaveras que parecen cipreses, y viejos de setenta inviernos que son castañuelas.

La juventud del día cree poco menos que un delito reírse, hace como que desdía la gracia (quién sabe si por natural é irremediable sosería) y a lo más que llega ante cualquier gracioso espectáculo ó alarde de ingenio, es a la sonrisa compasiva, más bien melancólica que alegre, más bien *crepúsculo vespertino* que *matutino*.

A buen seguro que de muy pocos jóvenes de ahora podrá decirse aquello que decía Alarcón por boca de un letrado de Salamanca:

Son mozos, gastan humor, sigue cada cual su gusto: hacen donaire del vicio, gala de la travesura, grandeza de la locura; hace, al fin, la edad su oficio.

¡Que ha de hacer su oficio la edad en la edad presente! Acaso sea éste un signo de superioridad mental ó de progreso espiritual; pero, ¡poncho! ¡yo creo que se puede ser muy *progresivo* y muy *intelectual*... y reírse con los chascarrillos, cuando tengan gracia!

Todo esto vá porque me ha salido un amigo que es una ojera. ¡Yo no he visto nada más triste! Tiene veintiún años, tiene salud, tiene dinero, y tiene un papá que suspira por encontrárselo en un café cantante convidando a las bailaroras. Pero él, ¡que si quieres! Se ha empeñado en verlo todo color de betún, a consecuencia de las lecturas de Shopenhaúe y Nietzsche, y hasta ahora se está saliendo con la suya.

El otro día tuve la endiablada ocurrencia de invitarle a comer en mi casa, a ver si con el vinillo y mi buen humor natural lo alegraba un tanto y me lo llevaba después de parranda.

Bueno; pues apenas se sentó a la mesa, fijó los ojos, que parecen dos almajas abiertas al calor, en una bizcochada de las chicas.

—¿Qué haces, hombre?—le pregunté.

—Medito,—me contestó muy serio, como si fuera él quien convidaba.

—¿Qué meditas, machacho? volví a preguntarle.

¡Nunca lo hubiera hecho! *Se arrancó* y me dijo sin respirar ni dejarme a mí que respirara:

—No es la bizcochada inconsciente lo que embarga ahora mismo mi intelecto. Evoco la miserable figura del obrero, sudoroso, abrasado, metiendo la negruzca pala por la rojiza boca del horno.

Al oír tamaña pedantería se me extrañó, y por poco me ahoga un *amargo fruto del negro olivo*. Y me eché a temblar, porque sabía muy bien que uno de los platos que nos esperaban eran pájaros fritos. ¿A dónde iría a parar aquel hombre cuando los viera?

Pero me llevé chasco por de pronto. Vinieron los pájaros... y se comió más de una docena sin decir ni *pio*.

Continuó su curso la comida, no logrando yo que mi acompañante me obsequiase con una sonrisa tan siquiera, y ya me consideraba libre de discursos cuando, acordándose de los pajarillos que se había metido en el cuerpo, salió por estas veleneras.

—¡Pobres pajarillos! Son estrofas aladas... dolientes. A mí se me antojan como congelaciones de las almas de los niños que nacen muertos...

(Inmediatamente le agüé el vino).

—¡Pobres pajarillos!—repetió.—Ayer, en el nido cálido y trabajoso, en el frío alero, en la copa del pino... acaso en los alambres del telégrafo, portadores

de negras nuevas, viendo pasar el tren, que arrastra el dolor...

Porque ¡es claro! el telégrafo no da más que malas noticias, y en el tran no pueden ir dos novios riéndose del mundo. ¡Cá!

No sé cómo no se le indigestaron los pájaros. Ello fué que la cocinera, que es de Arganda, pero sensible, se marchó junto al fogón a llorar, y que a mí me dió la comida.

Pues así es el moicito en todo.

Otro día me lo llevé al Retiro a ver jugar a los hijos de los hombres, que *alegran la vida*, y en cuanto pisamos el *Parterre*, se fijó en una pelota de mosquitos que volaba de aquí para allá...

—¡Ahí tienes—exclamó en el acto—vehículos del paludismo. Lo ha dicho Ramón y Cajal. ¡Pobres criaturas! No saben, en su ignorancia juguetona, que vuela en torno de ellos la muerte.

—¡Aprieta!—salté yo sin poder reprimirme.

En seguida lo encaminé engañada hacia el estanque grande con la sana intención de echarlo al agua, pero me arreperí de mis propósitos a tiempo.

Y lo malo es que esta tristeza desconsoladora de la juventud mina todas las almas, y en el arte, en sus diversas manifestaciones, está haciendo verdaderos estragos.

Dígame un pintor a quien me encontré esta mañana cuando iba a su estudio, con la llama de la inspiración en los ojos, y al cual le pregunté:

—¿Prepara usted algo para la venidera Exposición oficial?

—Sí—me contestó con aplomo,—cuatro lienzos.

—¿Qué representan?

—Cuatro tísicas.

Y advierto a ustedes que nuestro mozo rebosa salud y tiene una mujer granadina que hay que verla despaico.

Pero ¿qué más? Un chico de diecisiete años, ¿no me leyó el día 6 un drama cuyo tercer acto pasa en un nicho?

Lector: si eres joven y en tu alma tienes un rayo de alegría, consérvalo, que es un tesoro, a juzgar por lo que escasa.

El diablo Cojuelo.

EL GOBERNADOR CIVIL

Cerrábamos ayer nuestro número bajo la impresión dolorosa que nos produjo la defunción del que fué en vida querido amigo nuestro D. Juan J. de Orbe y Donastéve; por esto a nadie debe extrañar que nuestro relato aparezca incoherente quizás, sin método desd luego.

La amistad cuando es sincera se afiige ante la pena del amigo y no para mientes en limar la expresión de la misma.

Fué esta honda para nosotros, como lo fué para cuantas personas conocían al que fué digno gobernador civil de esta provincia. Por eso, la triste nueva ha causado tanta sensación en esta capital.

En el Gobierno

La intimidad que liga a la familia de nuestro respetable jefe provincial señor Alvarez de los Angeles con la del finado hizo que estos últimos días acordáren al gobierno civil con mayor asiduidad.

Allí estaban la Sra. é hijas del señor Alvarez, cuando tuvo lugar el último trance y allí permanecieron hasta bien entrada la noche que la familia se retiró a descansar.

Entretanto habían desfilado por aquella casa cuantas personas de significación hay en Córdoba y muchas de ellas permanecieron velando el cadáver.

Entre ellas vimos a una comisión de jefes de la Guardia civil, al presidente de la Diputación Sr. Algaba, al diputado Sr. Ruiz Sánchez, al Sr. Gonzalez Ramirez y al personal de secretaría del Gobierno civil.

La capilla mortuoria

El despacho del gobernador convirtióse en capilla mortuoria mas impo-

nente, aún que en otros casos por lo severo y modesto de la exornación.

El cadáver vestía de frac con la faja verde distintivo del cargo.

Dos hermanas de la caridad se hallaban en la estancia, un oficial del gobierno, un ugiér de la Diputación y dos guardias municipales que con este objeto envió el Sr. Pineda de las Infantas.

El Sr. Orbe parecía hallarse dormido en el ataúd.

En señal de duelo

El director del instituto general y técnico Sr. Cobo Sampedro ha suspendido las clases el día de hoy en señal de luto. Con el mismo objeto ordenó se entornasen las puertas de dicho establecimiento docente.

Al llegar a este punto recordamos que por un olvido involuntario no dijimos ayer que el Sr. Cobo Sampedro fué una de las personas que en lugar de preferencia asistieron ayer a la administración del Santo Viático.

El Sr. Fernández Jiménez, director de la Normal de Maestros, con quien ocurrió lo mismo en la citada información, ha tomado idénticas medidas por lo que respecta al Centro docente que dirige.

Los Circulos de la Amistad y Conservador también entornaron sus puertas en señal de duelo.

Precedentes

Como ayer indicábamos no había precedentes sobre este particular.

Registrado el Archivo municipal, resulta que en los siglos XVIII y XIX, de los que se conservan datos, no ocurrió en Córdoba la defunción de autoridad análoga en ejercicio.

D. Juan de Burgos

La circunstancia de hallarse enfermo el diputado a Cortes por el distrito de Montilla es la causa de que no haya podido asistir al entierro del gobernador civil.

Por telégrafo y por conducto del gobernador civil interino ha dado el pésame a la viuda del Sr. Orbe.

Los funerales

A las tres y media de la tarde hallábase intransitables las inmediaciones de la iglesia parroquial de San Miguel.

La iglesia estaba ocupada en su totalidad por distinguidas personalidades.

Un nutrido coro de cantolluistas acompañó a una orquesta bastante lucida oficiando en los funerales. El oficio fué del maestro Lucena.

Presidían el duelo, los Sres. Gobernadores civil interino, eclesiástico, y militar, el alcalde, el presidente de la diputación, el Vicepresidente de la Comisión provincial, el delegado de Hacienda y D. Juan Luis Velasco como amigo íntimo de la familia.

Asisten, todos los concejales de este Ayuntamiento, diputados provinciales Presidente y Magistrados de esta Audiencia, Jefes é oficiales de todos los cuerpos de la guarnición, Director, claustro de profesoras y comisiones de alumnos del Instituto, Escuela Normal de Maestros y Escuela de Artes Industriales, Jueces de instrucción y municipales, Representaciones del cuerpo consular, Ingeniero jefe de Obras públicas, ingenieros de dicha dependencia Ayudantes, sobrestantes y peones camineros, los jefes de negociado é empleados de todas las dependencias oficiales, comisiones de distintos pueblos, distinguidas personalidades entre las que figuraba el partido conservador en pleno y representantes de todos los periódicos locales y de algunos madrileños.

Terminados los funerales púsose en marcha el cortejo en dirección a la casa mortuoria.

En las inmediaciones del gobierno civil había un numeroso gentío.

Desde la capilla mortuoria al coche fúnebre llevaron el cadáver los oficiales del gobierno civil, el secretario particular del difunto y el Sr. Barroso, jefe de higiene.

Por la calle María Cristina, en cuyos balcones había muchas señoritas, se puso en orden el cortejo, abriendo marcha un piquete de la guardia civil de caballería mandado por un sargento,

según los acogidos en el Hospicio y Asilo de Mendicidad con cirios, el coche fúnebre, a cuyos costados iban cuatro guardias de orden público, el duelo y, tras la presidencia, guardias de orden público y municipales y una sección con armas de la guardia civil mandada por un teniente.

Cerraba el cortejo una treintena de carruajes.

Sobre el féretro se colocaron en forma de cruz la faja y el bastón, insignias de mando.

El trayecto recorrido por el duelo fué: calles María Cristina, Conde de Cárdenas, Duque de Hornachuelos, Jesús María, Ángel de Saavedra, Pedregosa, Angeles, Deanes, Manriquez, Campo Santo de los Mártires y San Basilio al Cementerio de la Salud, donde recibió cristiana sepultura en la bovedilla 183 a la derecha del primer patio.

En todas las calles del tránsito había extraordinario gentío.

El DEFENSOR reitera a la familia del ilustre finado su mas sentido pésame.

Crónica Provincial

DE ESPEJO

Necrología

Ayer se recibió en ésta la desconsoladora noticia del fallecimiento repentino del preclaro hijo de esta población D. José de Córdoba y Torres, canónigo de esa S. I. C.

Tan desagradable nueva corrió rápidamente, causando la natural sorpresa y sentimiento en cuantos tuvieron conocimiento de la misma por ser muchos los afectos que había sabido conquistarse, sirviendo en todas las ocasiones la causa de su pueblo y de sus paisanos.

Datos biográficos

Hijo don José Córdoba y Torres de una distinguida familia vió la luz primera en Espejo el 11 de Junio de 1846.

Con singular aprovechamiento estudió la carrera eclesiástica, y celebró su primera misa en la parroquia de San Bartolomé de esta villa el primero de Enero de 1870.

Sus relevantes dotes y superior talento le llevaron en los primeros años de su carrera a la presidencia del Seminario Conciliar de San Pelagio, desempeñando más tarde el Arciprestazgo de Posadas.

En el año 1878 fué nombrado cura regente de esta villa, cargo que vino ejerciendo hasta el 1882, en cuyo tiempo llevó a efecto grandes y beneficiosas obras en dicha parroquia y donde puso de relieve una vez más el entusiasmo que sentía por el engrandecimiento del pueblo que le vió nacer.

Posteriormente desempeñó las parroquias de San Lorenzo y el Sagrario de la Ciudad de Córdoba.

En 1885 ganó en reñida oposición el curato de la parroquia de Espejo, cargo que conservó hasta fines de 1887 que permutó con el arcipreste de Castro de Río don Juan Nuño, pasando por consiguiente a desempeñar dicho cargo hasta el primero de Diciembre de 1886, que fué nombrado canónigo y director del «Boletín Eclesiástico», en cuyo cargo le ha sorprendido la muerte. Dotado de una poderosa actividad dedicó gran parte de ésta a la decidida protección de su numerosa familia, la cual llora sin consuelo la irreparable pérdida del ser querido.

Desde estas columnas le enviamos la expresión sincera de nuestro sentimiento.

A. L.

1.º Diciembre 903.

DE OTROS PUEBLOS

Desertor

En Rute ha sido detenido el recluso desertor Felipe Ballesteros Ramirez.

Por sospechas

La guardia civil del puesto de Villanueva de Córdoba ha detenido a dos su-

getos por sospechas de que sean autores de un robo de caballerías efectuado en el cortijo de los Frenillos de aquel término.

Robo

La guardia civil del puesto de Castillo Anzur ha detenido a Juan Morillo y Rafael Buerosro por haberse internado escalando paredes y ventanas en la casilla denominada Castilla, robando varias prendas y efectos.

Crónica Local

Cero y van....

También, esta mañana, hemos recibido los telegramas que nuestro corresponsal en la corte depositó ayer en aquella central a la una y media de la tarde.

Si en vez de hilo telegráfico hubiéramos usado el correo hubieran llegado antes y con menos gasto.

Hoy, probablemente, por que hace frío, también dejaremos de recibir telegramas.

Ascenso

El Ingeniero Industrial don Manuel Delgado, que prestaba sus servicios en Córdoba, ha sido nombrado, en virtud de ascenso, Jefe de negociado de segunda clase de la Dirección general de Contribuciones.

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia y con intervención del jurado se verá mañana la causa instruida en el juzgado de Fuente Obejuna por el delito de homicidio contra Joaquín Zamorano Sánchez, a quien defenderá el Sr. Jiménez Illescas y representará el Sr. Ramírez.

Minas

Don Vidal Vidal y Vidal ha solicitado treinta pertenencias de la mina de hierro y otros minerales «Dos Marías», del término de Montoro; don Manuel Enriquez setenta y cinco de la de hierro «Mina número 18», del mismo término que la anterior, y don Galo Hernández veinticuatro de la de idem «Amparo», de Conquista.

Ingreso en los Manicomios

Se confirma de Real orden la obligación de los subdelegados de medicina y los Alcaldes de emitir informes razonados acerca de la verdadera urgencia y necesidad de la reclusión de los alienados; debiendo advertirse que no se dará en lo sucesivo ingreso en los Manicomios a ningún enfermo cuando no conste dicho requisito en los expedientes que promuevan.

Se declara que esta proposición será extensiva a todos los Manicomios de España sea cualquiera el carácter que ostentan y los fondos con que se sostengan.

Alcances

La Comisión liquidadora del batallón cazadores expedicionario número 7, ha terminado los de los individuos siguientes:

Joaquín Salazar Navas, natural de Cabra. José Romero Robles, de Villanueva. Francisco Muro Galea, de Córdoba. Antonio Quirós Bernal, de Lucena. Antonio Polo Martínez, de Montilla. Francisco Moreno Marin, de La Victoria. Ramón Expósito, de Lucena. Cayetano Morales Carvajal, de Puente Genil y Francisco Luque Caso, de Aguilar.

Ponencia liberal para la provincia de Córdoba

En la reunión celebrada por la Junta organizadora del partido liberal democrático, con objeto de organizar los trabajos de propaganda, se acordó el nombramiento de ponencias provinciales, habiéndose designado para la de Córdoba los señores Dávila, marqués de Teverga y Rosales Martel.

La timba nacional

A juzgar por los pedidos de billetes que hay este año, adviértese que hay tanto entusiasmo por la Lotería de Navidad como en los anteriores.

Antes de hacerse la consignación ordinaria de billetes a las Administraciones de Loterías, pidieron éstas a la Dirección del Tesoro, satisfaciendo su importe, billetes por valor de 18 millones de pesetas.

Administración ha habido que en un

solo día pidió 364 billetes, ingresando en el Tesoro 364.000 pesetas.

Vagones

La compañía de los ferrocarriles andaluces ha adquirido recientemente más de 300 vagones para mercancías provistos de freno automático y de otras buenas condiciones.

Estadística

Nota de los enfermos asistidos durante el mes de la fecha en la Casa de Socorro y Consultorio de esta Comisión provincial.—Medicina: hombres 44, mujeres 30 y niños 43.—Total, 117.

Cirujía: hombres 83, mujeres 41 y niños 48.—Total, 172.

Génito-urinares: hombres 25, mujeres 7 y niños 3.—Total, 35.

Ojos: hombres 9, mujeres 11 y niños 4.—Total, 24.

Boca: hombres 27, mujeres 27 y niños 1.—Total, 55.

Enfermos asistidos en este mes, 403; mas 130 que quedaban en tratamiento, 533.

De los 533 se han operado 5, dados de alta 379 y continúan en tratamiento 156.

Felipe

Perdóname; ayer por darte la carta te di un anuncio del café torrefacto de La Estrella el cual te ví besar. Esperame mañana y cambiaremos anuncio por carta.

Para vinos añejos los de Pedro DOMEQ. No hay mas que var los éteres que desarrollan y los aromatizan con un olor *sui generis*, exquisito, inimitable, superior.

El que desee un individuo que reune condiciones para una oficina, escribiendo en casa particular ó despacho, etc. ú para cualquiera otro cargo de esta índole, escriba a José Garrido Romara. En esta provincia.—Cañada del Moro a lista de correo.—La Carlota.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 19,00; a la sombra, 12,00; mínima, 00,60; media, 05,70; agua de lluvia en milímetros 00,00 altura barométrica en idem, 756,70; estado del cielo, lluvias; dirección del viento, N.E.

Productos

Lease en cuarta plana, los productos que el Doctor A. Zalvati Constanza ofrece para determinadas enfermedades.

Cognac

Las personas de buen paladar piden en cafés, fondas y restaurantes, el exquisito Cognac Cáceres.

Interesante

Por convenio establecido con importantes casas de París y Alemania, semanalmente se reciben las últimas novedades en

TARJETAS POSTALES

en la Imprenta y Papelería *La Verdad*, de Antonio A. Morales, calle de Gondomar, núm. 7.

Todo el mundo sepa

que finalmente el Dr. Casile ha dado a conocer sus maravillosos medicamentos que curan todas las afecciones del pecho y especialmente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago.

Para más detalles léase en cuarta página «Los adelantos de la Ciencia».

El estómago

Se cura con *Perla Estomacal*. Con dos cajas han curado las acedías, dipepsias, gastralgias, catarros úlceras del estómago é intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revela malas digestiones, individuos que llevaban padeciendo más de 20 años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio a las primeras tomas, debido al *calmante* que contienen.

Caja 3'50 ptas. (antes 10 reales), por un real más la remite R. Fernández.—*Sacramento*, 2.—Madrid y principales Farmacias.

Chirinola

Una señorita decía constantemente que no se casaría más que con un hombre que le diese pruebas de su amor, realizando un sacrificio heroico.

Hace pocos días recibió una carta perfumada conteniendo un mechón de

pelo, atado cuidadosamente con una cinta de seda.

La misiva decía lo siguiente:

«Amo a usted con delirio... Este mechón de pelo que le envío es el único que me quedaba...»

La señorita le otorgó su mano.

Pasatiempos

CHARADA

Al amigo que se irrite por cualquiera quisicosa
«primera dos tus iras, digo,
cual atañe a una persona»;
primera *tercia* patrañas
quien pasó tiempo en Colombia
(por ejemplo) y al regreso
explica a la gente toda
sus luchas contra las fieras
y estupidas serpientes boas.
Total está el jovencuelo
que obtuvo el sí de la novia.

J. M.ª T.

(La solución en el próximo número.)
SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR:

DES-LA-BO NAR

La han acertado: La mulatita, Un anglófono, Carrinche el de la oficina, El Gato narigón, Pepito el Largo, El burro de la carga, Polifemo, Laigi Un anarquista y Un crítico incipiente.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Francisco Javier cf.

—Mañana octavo día del solemne octavario que la ilustre Hermandad del Santísimo y Santos Mártires, establecida en la parroquia de San Pedro, dedica a las sagradas reliquias de aquellos invictos héroes que derramaron su sangre en defensa de la santa Fe de Cristo nuestra Señor, dando principio a las diez de la mañana, con asistencia de ambos Cabildos Predicará don Fidel Bermejo y Cerazo.

Visitando confesados y comulgados referida iglesia de San Pedro desde las primeras vísperas de hoy hasta la puesta del sol de mañana, rogando por la intención del Sumo Pontífice, se gana Indulgencia Plenaria, aplicable a los difuntos; los que, al menos contritos, hicieren dicha visita, 300 días de indulgencias.

—Mañana cuarto día de la solemne novena que la asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María consagra a su excelsa titular en la iglesia del convento de Santa Ana.

Todas las tardes, a las cuatro y media, se expondrá Su Divina Magstad, y seguidamente se rezará la estación mayor y santo rosario, letanía cantada, a continuación lectura de la novena con motetes cantados, después la plática, que será predicada predicada por el R. P. Florentino Lavía, de la Compañía de Jesús concluyendo con la Plegaria «O Vere Deus», y la reserva del Santísimo Sacramento.

—En la iglesia de San Pedro Alcántara mañana cuarto día de la solemne novena que las religiosas terciarias dedican a la Santísima Virgen de la Inmaculada Concepción, costea la por un devoto. Todos los días, a las cinco y media de la tarde, se rezará la estación del Santísimo santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, coplas a la Santísima Virgen concluyendo con la reserva y Salve.

Por concesión de nuestro Excmo. Prelado estará S. D. M. manifiesto, en forma de Jubileo, todos los de la novena.

—En la iglesia del convento de religiosas por Santa Cruz, al toque de oraciones, cuarto día de novena a la Inmaculada Concepción, con expesición de S. D. M.

LA ABUNDANCIA

TOCINERÍA Y CARNICERÍA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones.

Depósito de tripas para embutidos y aguas conservativas para las carnes.

Judería 24

Cerveza Tosar

EL LEON

Píjase esta inmejorable bebida en todos los establecimientos.

Los pedidos al por mayor deben dirigirse al representante calle José Zorrilla número 5.

SE VENDE

Una caja de hierro para caudales, reforzada.—Una máquina para la fabricación de ladrillos y prensa para los mismos.—Ruedas de acero para wagonetas montadas en sus ejes.—Precios y detalles, Huerto de San Agustín, número 6.

El Telégrafo

De nuestro servicio particular (Servicio retrasado)

La causa de D. Benito Madrid (14'30.)

Telegrafían de D. Benito que el jurado ha dictado veredicto de culpabilidad para los tres procesados Garcia de Paredes, Castejón y Cidoncha.

La firma regia

El Sr. Gasset ha puesto hoy a la sanción regia un decreto en virtud del cual se regularizan las condiciones de los ayudantes numerarios de las escuelas de comercio para poder pasar a cate-dráticos.

De las Cortes

Madrid 1 (13'30)

En el Congreso después del sorteo de secciones continua el debate.

Sigue en el uso de la palabra el Sr. Canalejas elogiando a montero Rios y deteniendo su programa político, manifiesta sus esperanzas de gobernar sin intermedios ni impaciencias.

Hace despues uso de la palabra para rectificar el Sr. Moret, quien suscribe el criterio de Romanones defendiendo que en manera alguna contribuirá a la caída del gabinete actual, interin no se resuelva la cuestión económica.

Rectifica despues Canalejas.

Interviene en el debate Romanones reconociendo como jefe a Moret.

El Sr. Celleruelo se asocia a lo dicho por el conde de Romanones.

Se suspende el debate:

Servicio corriente

Las Cortes

Madrid 2 (13'15)

En el Congreso continúa el debate político.

En él toman parte el señor Villaverde, quien se felicita de que la organización de los liberales de soluciones para el porvenir.

El señor Nocedal vuelve a hablar de la crisis de Marzo y Julio y defiende las soluciones religiosas.

El Sr. Garcia Alix dice que la crisis no tiene secreto alguno ni sabe por qué ha de llamársela oriental.

El Sr. Duque de Rivona dimite su puesto de secretario vista la división que existe entre los liberales.

Rechazada dicha dimisión por aclamación se suspende el debate.

Mencheta.

Córdoba—Imprenta La Verdad, Gondomar 7

DR. A. SALVATI COSTANZI

CALLE DE LA DIPUTACION, 349.—BARCELONA

Estreñimientos Uretrales.—Urethritis-Prostatitis-Cistitis

CATARROS DE LA VEJIGA

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los **Confitos Costanzi** los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vías genitico-uritarias su estado normal. Usa caja Confitos Costanzi, 5 pesetas.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, pérdidas seminales, úlceras, etcétera; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados **Confitos ó Inyección Costanzi**, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

Sífilis Curación radical con el Antisifítico **Roob Costanzi** depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita a las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el inventor, en la calle Diputación, 349, Barcelona, se admite a los incrédulos el pago una vez curados.

El **Roob Costanzi** es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poderlo tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 ptas.

Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y a las consultas que se hacen por escrito al Dr. A. Salvati Costanzi se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Córdoba en las acreditadas farmacias. Depósitos: Doctor Marín, plazuela de las Tendillas 12; Rafael López Mora, San Felipe, 13; Unión Farmacéutica Cordobesa, Conde de Cárdenas, 29, y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: trem: spec: inye: fog: mr: s. z. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zuc:—



Inventor de los renombrados medicamentos

CASILE

Diputación, 435, Barna.

LOS ADELANTOS DE LA CIENCIA

han logrado que el Dr. Casile, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la *tisis* en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma, (sofocación), espectación y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir *no más tisis*. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrarlos renombrados *Confitos Casile*, que asociados a las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *atonía* (debilidad del estómago), *digestiones laboriosas ó difíciles*, *pirosis ó acedias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *úlceras*, *hipocloridia* y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pesadez*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días a las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: *Perlas Casile*, 5 ptas., *Confitos Casile*, 5 ptas., *Bálsamo Casile*, 5 ptas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor: Diputación, 349, Barcelona, en Córdoba en casa del Dr. Marín, Plazuela de las Tendillas, 12, en la farmacia del Sr. López Mora, S. Felipe, 13 Unión Farmacéutica Cordobesa, Conde de Cárdenas, 26.

LA INDUSTRIA MECÁNICA

SOCIEDAD ANÓNIMA

STRACHAN, NUM. 3.—MALAGA

Maquinaria en general para toda clase de industrias. Motores de gas pobre, petróleo, aceite y alcohol. Instalaciones de centrales de alumbrado eléctrico. Dinamos, electromotores y transmisión de fuerza. Transformadores y toda clase de material eléctrico.

Carburo de calcio garantido.

Instalaciones de alumbrado, calefacción y fuerza motriz por gas acetileno.

Molinos aceiteros y prensas de la mejor construcción.

Esta Sociedad cuenta con ingenieros y personal técnico para hacerse cargo de montaje de cualquier industria ó trabajo que se le encomiende.

TARIFA DE PRECIOS DE LAMPARAS INCANDESCENTES

TENSION en volts	Lamparas forma corriente			
	3 Bujías	5 á 25 bujías	32 bujías	50 bujías
20 á 45	1'12	1'10	1'25	1'75
50 " 80	0'80	0'78	0'92	1'75
85 " 125	0'75	0'70	0'85	1'40
130 " 175	0'90	0'80	0'95	1'75
180 " 250	"	1'10	1'40	2'05

Estos precios se entienden por 100 lámparas.

Para cantidades mayores se harán descuentos importantes con arreglo a la cuantía del pedido.

Formas especiales y fantasía.—Precios al pedirlos.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Farmacia, 1895. Veinticuatro años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias cooperaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedir Sándalo Pizá.—Desconfiad de imitaciones.

EL DIA

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS

Capital: 10.000.000 de pesetas

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, SEGUROS MARITIMOS, SEGUROS DE VALORES.—Domicilio social, S. Francisco n.º 13.—CARTAGENA

Directores gerentes: D. José Maestre y D. Luis de Aguirre

Subdirector en Córdoba: D. Fernando La Calle Herrera. Leiva Aguilar, 12.—AGENTES EN TODOS LOS PUEBLOS

DESDE 15 PESETAS
MENSUALES

PIANOS A PLAZOS

SIN EXIGIR GARANTIAS
AL COMPRADOR

SE GARANTIZAN POR 20 AÑOS TIEMPO MAS QUE SUFICIENTE PARA PODERLOS EXPERIMENTAR

SANCHEZ GAMA É HIJO

DESPACHO: GONDOMAR

CÓRDOBA

ALMACENES: LEONES, 2

Almacenistas exclusivos para venta en la Región de Andalucía de los verdaderos pianos metálicos únicos en el mundo que sostienen la afinación. Unica casa en España (Córdoba) fundada en 1880, que preste mayores facilidades para la adquisición de sus pianos.

Grandes pianos de Cola de concierto Nacionales y Extranjeros, las mejores marcas.

Accionistas exclusivos para la venta en esta provincia de los Pianos Ortiz etc. Cussó. La primera marca Española en los terrenos científico, industrial y artístico.

Primera y única Fábrica montada en España, con todos los adelantos modernos para la producción anual de 1200 Pianos de Cola y verticales. La de mayor producción.

La marca Ortiz etc. Cussó es la única que tiene superioridad sobre las demás en todos sus modelos lo que le ha permitido lanzar el reto de la Comparación en Barcelona y Madrid sin que haya sido aceptado.

Música de todas las ediciones y para toda clase de instrumentos.

Depósito exclusivo de la casa "DOTESIO", propietaria del 98 % de la música española y demás de 600 zarzuelas.

Música más barata que el precio marcado en los catálogos.

Esta casa no tiene sucursal y es la única en Córdoba que puede vender música de los fondos editoriales de Romero, Zozaya, Pablo Martín, Fuentes y Asenjo, Eslava

Almagro y Compañía, y E. Massó, que componen hoy la tan importante Sociedad Anónima casa "DOTESIO".

Se facilitan catálogos de música, nota de precios de pianos al contado y a plazos y cuantos datos soliciten.

SANCHEZ GAMA É HIJO.—CORDOBA

Córdoba 23 de Julio de 1903.

TÓNICO-RECONSTITUYENTE Y ANTINEURASTENICO

(ELIXIR MEDINA DE DAMIANA COMPUESTO)

Este medicamento, tan recomendado ya hoy por la clase médica, por los maravillosos resultados que está produciendo, reanima la nutrición nerviosa, combate la *depresión mental*, producida muchas veces por excesivo trabajo intelectual, siendo de efectos seguros en la curación de la *anemia*, *debilidad nerviosa*, *empobrecimiento orgánico*, *convalecencia de enfermedades graves*, *raquitismo*, *caecofula*, *fosfaturia*, *tonificando los centros nerviosos y el corazón*, y constituyendo el más poderoso remedio contra la *neurastenia*.—Pídase siempre Elixir Medina de Damiana compuesto.

FARMACIA DE MEDINA, SERRANO, 36, MADRID

EMULSION NADAL
que contiene el 80 p. 100

del aceite hígado bacalao y glicerofosfatos ó hipofosfitos.
ANALIZADA por el Dr. Bonet catedrático de la Facultad de Farmacia en MADRID
Aprobada y recomendada por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salud de los dientes, necesario a los niños, embarazadas, personas débiles. Cura la Tosa, Catarros, Tisis, Escarlatina, Raquitismo, Linfatismo, atenua la lepra y el vigor.—Reconstituyente heroso en las enfermedades constitucionales, neurasthenias, diabetes, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las farmacias.